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随着城市市集兴起，越来
越多的年轻人加入“练摊”的行
列。辞职摆摊真的是一个好选
择吗？

宝妈：为了保持与外界交流

3月末的一个周六早上，准
备好柠檬茶所需要的全部材
料，把孩子交给丈夫，赵思悦便
开着她的黄色小车，到离家不
远的黄埔古港景区出摊。

在这以前，赵思悦是一家
女装公司的文案策划。后来公
司倒闭，她又有了身孕，便选择
回归了家庭生活。

随着孩子慢慢长大，赵思
悦重回职场的愿望越来越迫
切。虽然迫切渴望投入从前的
行业，但因为孩子太小，需要妈
妈陪伴，取舍之下，赵思悦萌生
了摆摊的想法。

如今，她每周平均出摊
三天，每天摆六个小时左右，
平时也会接一些文案类的兼
职，这些收入全部加在一起，
一个月大概有五六千元，与
网络盛传的日入9000形成巨

大反差。
虽然并不是每天出摊，但

对于过去五六年一直坐在格子
间里的她来说，一天做上五十
几杯柠檬茶，其实是个不小的
挑战。碰到客流高峰，她需要
一个人完成点单、收银、做茶等
一系列的工作，如此循环往复，
直到交出最后一杯柠檬茶，“赚
的都是辛苦钱”。

而且摆摊其实是一个非常
不稳定的生意。如果碰到雨
天，她的摆摊计划就只能搁置，
柠檬的存放，每天都是损耗；如
果遇见城管，她就只能收摊回
家，准备了一早上的材料也就
又变成了损耗。

不过对她来说，这份工作
能够让她跳出日常家庭生活的
琐碎，保持与外界的交流，更重
要的是，她希望借由这份工作
保持住自己的思考，为将来
铺路。

“牛杂母女”最佳日入五千

25岁的广州人钟岚辞职
跟妈妈一起摆摊创业之前，
她是一名自媒体编导，主要
负责美食、萌宠类视频的脚
本写作、拍摄和剪辑。虽然
这份工作符合她的兴趣，但
是想趁着年轻多尝试不同种
人生的她，还是毅然选择了
辞职，与妈妈一起在广州摆
摊创业。

“因为我妈妈的手艺很
好，而且也有十多年从事餐饮
行业的经验，所以我们的牛杂
小摊四天就开了起来，如今已
经开了近8个月了。”

靠着邻里间的口口相传，
以及钟岚社交媒体账号的引
流，目前，母女俩的牛杂摊已
经从最开始的收支平衡，到现

在生意最好的时候日流水能
达到五千块以上。

不过，并不是所有人第
一次摆摊都会像钟岚这样幸
运。

赵思悦在摆摊的时候，就
遇到了很多这样的年轻人，在
与他们的交谈中，赵思悦了解
到，他们大多数是被网络上

“日入上千”类似的帖子所吸
引，觉得摆摊自由，可以自己
赚钱自己花，但真实情况完全
不是这样的。

轻饮老板：人生就像
摆摊

2020年疫情爆发之后，由
于没办法开门营业，小雨位于
鞍 山 的 饮 品 店 生 意 一 落 千
丈。在一次与顾客的交谈之
中，小雨了解到了夜市这个
行业。

2020年，小雨开始深入调
查夜市，她把辽宁省的夜市，
还有大大小小的店铺，包括外
卖几乎都走访了一遍，为了能
够对比各家产品的优劣，她每
天都要喝近10杯果茶，还因此
受了“工伤”，胖了20斤。

虽然小雨早已经是一个
很有经验的饮品店店主，但是

夜市的工作强度还是让她吓
了一跳。“最忙的时候，我一晚
上要做100多杯饮品，而且因
为我卖的是手打果汁，所以几
乎每天都要手捶几千下，一天
下来，整个人完全瘫在床上，
手一动都不能动，这样的工作
强度，我干了好几个月才适应
过来。”

这份工作消耗体力，但对
于小雨来说，夜市这样单纯的
环境，让她有很强的治愈感，
每天都很开心。摆摊可以让
她感受到人间烟火，了解生活
的本质，获得一些确定的成就
感。而且，从目前的收入来
看，她摊位的生意也越来越有
起色。

“现在像五一或者十一的
时候，一天大概能卖2000多块
钱，其他的摊位，比如卖生蚝
扇贝的能卖得更多，卖辣卤小
海鲜的一天能卖到三千五千，
我知道的我们夜市卖的最多
的也有一天上万的，其实做夜
市的话，只要你产品好，肯吃
苦，还是可以赚到钱的。”

而且，最重要的是，摆摊
让小雨获得了较为自由的生
活节奏。“现在我一般从春季
开始摆摊，到10月中旬结束摆
摊，其他月份我会出去旅游，
钓钓鱼或者待在家里，享受属
于自己的时光。” （摘自4
月4日-10日《时代周报》）

摆摊真的赚钱吗 ?李 杭?

小雨的茶饮小摊小雨的茶饮小摊

学到的都是自己的

■曹雪 四川成都 主播
“学到的都是自己的。”这

句话一直鼓励着我。
2020年中，由于多方面的

原因，我从企业行政专员的岗
位离职。休整了一段时间以后，
我满怀信心，重新出发，现实却
是投了几十份简历，没有一份
收到回应。

一个偶然的机会，我看到
温江区涌泉街道社区公众号推
送的政府提供有关免费职业技
能培训的推文，我在社区的报
名点报了名。经过连续10天的
专业培训后，我从一个直播带
货的“门外汉”，到对直播权限
开通、搭建直播场景、短视频制
作、直播脚本选择、主播话术演
练 等 基 本 技 能 有 了 一 定 的
了解。

去年国庆节，我迎来自己
的第一场直播活动，在温江区
人社局组织的大型招聘会上，
我以直播带岗的形式，为不能
到场的求职者进行岗位推荐。
令我印象深刻的是去年10月
底，温江区人社局将直播活动
开到了甘孜藏族自治州色达
县，现场我们一边吸氧一边直
播，为广大的藏族同胞带来了
优质的岗位。

去年12月，在街道和社区
的帮助下，我们成立了涌泉播
客工作室。从导游到行政专员，
再到直播带岗主播，我不断“跨
界”，从“小白”到“老手”，靠的
是自己学习的能力。未来的道
路上，我依然会保持学习的

心态。

认真劲儿打动面试官

■朱静雯 广东深圳 项目
管理人员

我去年从河南财经政法大
学行政管理专业毕业。大四一
年，我的重心放在找工作上。求
职的过程并非一帆风顺，常常
伴有挫折。我数了一下，前前后
后光自己的简历就修改了十几
个版本，以应对不同的招聘
需求。

我注意到，很多同学在求
职中容易受身边人的影响，别
人都找到好工作，自己还迟迟
没有门路，心情很沮丧，甚至失
去信心。这样很不好，我们一定
要不断调整心态，时时鼓励自
己，努力后会有好收成。

我的“好收成”在2021年
的秋季招聘中到来，陆续拿到
了五六个录用通知书，最后我
选择了中建三局二公司华南
公司。

中建三局的招聘考试，筛
选很严格，而且建筑业以男性
居多，作为为数不多的女性应
聘者之一，我的竞争压力非常

之大。我没有气馁，在面试中，
我尽可能展现出女性的专注细
致、善于沟通等特长优势，在能
力上争取制胜；同时，我结合行
政管理岗位的特性，以“眼勤、
手勤、腿勤”的认真劲儿表达着
我求职的诚心和决心。最终，成
功打动了面试官。

别只盯“铁饭碗”

■白珍 西藏那曲“三支
一扶”人员

回想起自己找工作的经
历，我脑海中浮现了一句话：

“鸡蛋不能放在一个篮子里”，
换句话讲就是“多给自己一些
人生的机会”。

我2020年毕业，专业是行
政管理。和沿海大城市相比，西
藏的就业渠道相对单一，加之
传统西藏家庭的思想相对保
守，通常希望孩子找个“铁饭
碗”。在家庭的潜移默化影响之
下，我一门心思扑在公务员考
试上，然而却落榜了。面对落
榜，我一时有些茫然无措，那段
时间我整天像无头苍蝇一样四
处投简历，起初我去了一家公
司，从底层岗位干起，理想和现

实有落差，我花了好长时间才
适应。

一时的失意并未将我打
倒，在工作之外，我开始备考

“三支一扶”人员，希望在服务
百姓中发光发热。努力最终有
了回报，我成功接到录取通知，
现在已经入职了。

回想起找工作的经验和教
训，我认为最重要的是把视野
放宽。西藏目前发展很快，有越
来越多的优质工作岗位，给每
一个人提供表现的舞台。西藏
的大学生不应该在找工作时只
盯着“铁饭碗”，应该在把自己
的专业学懂弄通的基础上，找
到自己的特长，这样求职时也
能有更多的选择。

第一时间去“做功课”

■庄丁丁 安徽合肥 工艺
设计员

我求职的时间段在去年
的9月到12月。跟很多应届毕
业生一样，当时既忙着写毕业
论文，又要找工作。

俗话说，广撒网才能多捞
鱼。我求职的主要方向是暖通
工程师。刚开始找工作时，只要

看到有公司招聘相关岗位，我
就会投简历。但暖通工程师也
会有细分，没有提前了解公司
的具体业务，经常因为不符合
要求被拒。这不仅有时间成本，
还打击到我的积极性。

后来，每当看到有中意的
公司招聘，我会第一时间去做
功课，了解它的具体业务，看跟
我的专业是否对口。方向找准
了，后面就顺了很多。

10份专业相关的实习

■胡了然 上海 媒体人
2020年新闻学本科毕业，

我进入上海交通大学新闻传播
学专业，继续进行学业深造。

“我们需要更多讲好中国故事，
提升中国国际话语体系的声
音。”授课老师的一句话，印在
了我的脑海里。在那一天，我也
坚定目标，想要在硕士研究生
毕业后从事新闻工作。

为了让自己更加具备成为
一名记者的专业素养，本硕以
来我有针对性地寻找与专业相
关的行业实习机会。相比其他
同学的“广撒网”，我的目标更
聚焦于媒体行业，一共完成了
10份专业相关的行业实习。

有针对性的实习经历，全
面提升了我的采、写、编、评的
新闻基本功以及从写作、拍摄
到视频剪辑等方面的全媒体素
质，我觉得很值得。

付出最终有了回报，毕业
季我接到了多家新闻单位的录
取通知，实现了自己一直以来的
梦想。（摘自4月6日《人民日报?
海外版》王明峰 程远州等文）

我是怎样找到工作的

朱静雯 白珍（右）曹雪（右）


